
立法會：民政事務局局長就「全民參與共建西九文化區」動議議案總結發言（只

有中文） 
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  以下為民政事務局局長曾德成今日（十一月十八日）在立法會會議上就「全

民參與共建西九文化區」動議議案的總結發言全文： 

 

主席： 

 

  多謝各位發言的議員。 

 

  要成功將西九打造成世界一流的綜合文化藝術區，我們認同必須做到以下幾

點： 

 

（一）西九必須要以人為本，是真正屬於民眾的西九； 

 

（二）國際與本土文化要有機結合，既要吸引國內外一流的藝術家來西九演出、

展覽，也要有足夠的空間讓本地文化發展壯大，形成西九自身的特色和文化品牌； 

 

（三）西九要充分考慮可持續發展，包括環保上的可持續發展，和營運模式上的

可持續發展； 

 

（四）西九的文化藝術元素不應該局限於文化設施內，而是體現在整個文化區的

規劃和設計，營造人文氛圍，以至擴及到區內。 

 

  要做到以人為本，文化藝術界、社會各界和市民的主動參與非常重要。因為

我們的目標不僅是西九的長期持續發展，更加在乎市民文化素質的不斷提高。 

 

  由規劃願景到三個概念圖則方案到確定最後發展圖則，我們都讓公眾最大程

度的參與。雖然代價是在前期工作方面多花點時間，但可以為日後成功推行計劃

打下比較好的群眾基礎。 

 

  關於議員關心的高樓問題，根據《西南九龍分區計劃大綱圖》，西九文化區

內的發展設有梯級式的高度限制，按照土地範圍劃分，建築物的高度分別不得高

於主水平基準上５０米、７０米和１００米。有關的梯級式高度限制，令西九文

化區建築物的高度輪廓與九龍站上蓋發展以及鄰近的舊區發展更為融洽。西九文

化區的最高地積比率為１.８１倍，相比周邊的商業住宅和綜合發展區，由４倍

至１２倍的最高地積比率，西九文化區是相對較低。 

 



  西九當然並不是地產或商業項目，但我們也不應該將住宅及商業發展放在藝

術的對立面。西九文化區內住宅發展的面積不會超過西九總樓面面積的２０％，

有關的規定是經過廣泛諮詢後，納入《西南九龍分區計劃大綱圖》。現正進行公

眾諮詢的三個概念圖則方案都符合相關的規定。西九文化區內的商業、娛樂、餐

飲會分布於不同地方，與藝術文化設施結合，以產生協同效益、相輔相成，於不

同時段增加區內人流，亦同時補貼文化藝術設施的營運開支。 

 

  西九文化區孜孜以求的是一種以人為本的態度，一種文化藝術與經濟有機結

合的可持續發展模式，一種強調綠化景觀、海濱、公共空間、社區融合的規劃理

念和綠色生活。 

 

  主席我再次感謝各位發言的議員，為西九發展提出的寶貴意見。多謝主席。 

完 

 

２０１０年１１月１８日（星期四） 

 


